
生本课堂心得体会(大全5篇)
从某件事情上得到收获以后，写一篇心得体会，记录下来，
这么做可以让我们不断思考不断进步。优质的心得体会该怎
么样去写呢？那么下面我就给大家讲一讲心得体会怎么写才
比较好，我们一起来看一看吧。

生本课堂心得体会篇一

《教育走向生本》是国家“十五”规划重点图书、中国当代
教育论丛，是华南师大博士生导师广东教育科学研究所所长
郭思乐的力作。本书由人民教育出版社出版发行，6月第一版，
8月第九次印刷。

作为教师，我一直认为自己付出努力就是对得起学生了，自
己做得多一些，就是在提高教学质量，是积极、认真地服务
于学生的充分体现。但没想到自己其实是犯了“汗水主义”
思想，带着“插秧越密越好”的“教师苦做”思想，却不知
这样做的结果不仅没有给学生足够的生长空间，更破坏了他
们自由生长的规律，使得学生被传统束缚，无法自由施展。
这种“保姆式”的教育并不可取。既然“抛秧式”教育不仅
能减少劳动量，还能给学生带来自由生长的快乐，且效益高。

作为教师，我们一定要终身学习，不断提升个人素质，提高
个人魅力。每一个学生都有属于他们自己的天地、成长于不
同的环境，拥有不同的个性，这就要求教师全面了解学生，
永远不要看到一个侧面就觉得了解一个人的全部，而对学生
做出不客观的评价。我们应尽量多关心他们，从而达到进一
步的了解，从生活、学习、家庭不同的方面了解他们，形成
既是师生又是朋友的关系。良好的师生关系是要靠自己用心
经营的，和家长真诚地沟通，懂得顾及家长的感受，有责任
心、公平心，这样家长就会慢慢地信任你，对待学生要公平、
平等、不高高在上，要有威严、言出必行，做好孩子的表率。



生本教育也没有完全否定现行教学模式，没有照搬西方的以
儿童为中心的教学模式，不是对学生放任自流，而是强调生
本教育改革是在东方文化背景下进行的，要保留东方文化传
统中许多好的东西。生本教育没有全盘否定应试教育，没有
忽视分数这一社会、家长最关心的话题，不是培养低分高能
的.学生，而是立志培养高分高能的学生，这也是生本教育为
什么受到学校、家长、社会欢迎的原因。

生本课堂心得体会篇二

“鸟在鸣啭，花在开放；一头鹿，生机勃勃，充满活力，灵
活敏捷。自然界的一切如此完美，玫瑰不用去思考自己该如
何生长才是美丽的，星星也不必记起自己就是美丽的”。手捧
《教育走向生本》这本书，读着这段优美的文字，仿佛迎面
一股清香，就如书之封面一样淡雅。不禁奢望这样的情景能
够出现在我的教育教学工作中：生在乐学，师在乐教。课堂
上，生机勃勃，充满笑声，思维灵活。校园里的一切如此美
好，岁月静好，生命在拔节师生生命的共同体在合作分享，
点拨答辩中自然生成。

那么什么是真正的忘我呢？

大雕塑家罗丹是这样工作的dd只见罗丹一会儿上前，一会儿
后退，嘴里叽哩咕噜的，好像跟谁在说悄悄话；忽然眼睛闪
着异样的光，似乎在跟谁激烈地争吵。他把地板踩得吱吱响，
手不停地挥动……一刻钟过去了，半小时过去了，罗丹越干
越有劲，情绪更加激动了。他像喝醉了酒一样，整个世界对
他来讲好像已经消失了dd这就是忘我，这是全身心地投入，
是内部有一种火焰在燃烧，使自己暂时性地忘掉自己，忘掉
一切。作家一旦灵感上来，就会文思泉涌，妙笔生花；指挥
家一旦进入角色，就能激情澎湃，挥洒自若，极大地感染观
众，而观众也就随之沉浸其中。这些都是忘我的外部显现，
是一种本真力量的回归，是一种美妙的精神状态。



那么何时才能让我们的学生在课堂上焕发着生命的活力，彰
显着着生命的自然，洋溢着生命的快乐？书中引用了奥修一
句伟大的祷文：“当鞋合脚时，脚就被忘记了。”脚被忘记，
也可以说是脚处于“忘我”状态，忘我地工作，工作得非常
好。反之，当鞋子不合脚，脚疼了脚就被时时记起，甚至不
能走路或走得不好。教学如同给脚提供合适的鞋，我们需要
给学生适当的学习方法，当方法适合学生时，学生的学习热
情和学习效率就会空前提高。

在平时的教学中我也发现，当我点燃了孩子乐学的火种时，
孩子们会学得很快乐，甚至不想下课，真正达到了忘我的境
界。课堂上，孩子们“忘乎所以”，他们“小脸通红，小眼
发光，小手直举，小嘴常开”，他们不愿下课了，他们
已“忘记了自己在学习，忘记了自己是在课堂上”，他们
的“内部起作用了”，享受着一场酣畅淋漓的精神之旅，放
飞着内心五彩斑斓的梦想。那忘我的愉悦状态深深地感染了
我，启迪我，也坚定了我的教育信念dd要让学生在课堂
上“忘乎所以”、“陶醉其中”，感受课堂的芬芳，享受学
习的幸福！但这样的情景却只是偶尔出现。

作为一名班主任，整天与孩子在一起，最关键的还是创建快
乐的班级体。我们首先要让每个学生有“对人的体会”。在
集体中，每个人都要懂得和体会到这样一个道理：和我们一
起生活和学习的是人，他们都有自己的欢乐和忧愁。因此，
想自己快乐，首先你得先让他人快乐。如果每个人都不善于
用自己的智慧和心灵在人海中辨明方向，就不可能有集体。
其次我们要让学生学会谦让。试想，一点点鸡毛蒜皮的事，
学生都会斤斤计较，如何能让这个集体的成员感受到快乐呢？
因此教育每个学生用自己的心灵去认识别人的精神世界，帮
助别人，把自己的力量贡献给别人，在别人的心里留下好印
象，也是很重要的。我想：假如学生不能认识这一点，那么
他们长大了，踏入社会，他们将来的生活也会变得一团糟的。

郭思乐教授在《教育走向生本》一书中指出：“我们需要提



供给儿童适合的教育，当教育适合儿童时，我们也就可以看
到儿童忘记了自己在学习，忘记了自己是在课堂上，甚至忘
记了自己，这时人的内部自然起作用了，儿童的学习热情和
学习效率空前提高了。”“越是忘我，自然的力量就越能发
挥出来。人的内部自然dd被我们忘却了的一种最丰饶的矿藏，
就会自动地发挥作用。”

生本课堂心得体会篇三

读书笔记在前段时间我借阅了《教育走向生本》一书。本书
结合作者所开展的从加强知识发生过程直到生本教育的实验
研究。对生本教育的意义、概念、产生背景、哲学思考、主
要观念和操作体系等进行了全面的阐述。作者郭思乐对生本
教育体系与师本教育体系作了系统的比较研究，深入阐述了
生本教育体系的价值观、伦理观和行为观，探讨了生本教育
体系的哲学基础，并对生本教育的课程论、方法论、评价与
管理以及其他相关问题进行了思考，是一部哲理性强而又生
动活泼的学术专著。

关于生本教育体系：

1、注重教学的交付。教师尽快地让学生自己活动起来，去获
得知识，去解决问题，把可以托付的教学托付给学生。这似
乎是一种新的教育思路。此时，学生处在真正自主的状态中，
他的潜能得到激发，他的天性得到张扬，他的获得像鲜花怒
放。我们把这样的依靠学生、为学生设计的教育和教学，称
为生本教育体系。如同给脚提供合适的鞋，我们需要提供给
儿童适合的教育，当教育适合儿童时，我们也就可以看到儿
童忘记了自己在学习，忘记了自己是在课堂上，甚至忘记了
自己，这时人的内部自然规律起作用了，儿童的学习热情和
学习效率空前提高了。所谓适合儿童的教育，这就是生本教
育。

2、生本教育的运行机制是像用开动汽车一样，老师给学生钥



匙，去开启自身的动力系统，我们把它叫做激发式，生本的
激发模式，正像我们是用钥匙去打开汽车的马达一样，我们
从灌输者走向了引道者，从知识生产者的蓝领变成了知识生
产过程的管理的白领，从参与化学反应的元素变成了催化剂。
于是，学生的学习的巨大的能量被利用和发挥出来了。

3、我们所说的生本，除了反映学生的利益、学生的在学校社
会中的独立的自主的存在之外，很重要的是依靠学生来进行
教育，把教育的全部价值归结到学生身上，以学生发展为教
育的本体。也就是说，我们的生本教育的重点，不仅仅在于
学生的外部地位，更在于学生的内部自然天性和潜能的发挥。
这也是教育对社会的根本贡献。

关于教育教学的认识：

1、人的自我实现的本能，不会因为知识的增加或年龄增长就
消失。关键是要发展他的认识能力，以及提供一种挑战自我
的创造情景。我们的任务，是要保持儿童的这种追求的天性。

2、教育者的意志不等于被教育者的意志，教育设计不能仅仅
依据教育者的意志，更重要的是应当研究被教育者的意志。

3、要缩小规定性，扩大选择性。只有学生自己进行选择，自
己进行体验，才能提高人格的道德的感悟，在德行方面得到
真正的提高。多年的经验表明，说教式的德育，很不受儿童
的欢迎，而在健康美好的活动中，儿童却得到了人际的、自
我的各个方面的长进。在生本教育中，智慧的生成和人格的
建树，原理是一样的。

生本课堂心得体会篇四

工作多年以来，我对学生的感情，对工作的态度以及对整个
教育事业的心情一直都很矛盾，甚至可以说是迷茫，对学生，
我是既羡慕又同情，羡慕他们童年的纯真，同情他们背上那



沉重的书包；对工作，我尽职尽责却总认为自己的职责还没
有尽善尽美；对现行的教育制度，我又有太多的感慨和无奈，
感慨它高举“素质教育”的大旗，却又从来未间断地追
求“以考为主”的高分效应，这种高分效应给学生带来的沉
重负担让我感觉自己所从事的职业就是抹杀了孩子的天真和
自由，使孩子的童年时光除了抄、写、算、背以应付考试之
外没有留下任何值得回忆的东西。好无奈啊！也好累，我也
尝试着改变我的教学方式，企图能找到一种既能让学生考得
高分，又能让孩子尽情享受儿童时代的乐趣的方法，这样自
己就时常感觉在黑暗中摸索光明的人一样。

但是我只是把教育当作一种普通的职业，一种生存的方式来
做，因而，即使我再努力，也只能算是一个熟练的从业者，
而绝不是一个真正意义上的教育者。我并没有深入到真正的
教育境界之中去，并没有与我的学生一起领略迷人的教育风
光，也就品味不到教育给人带来的无限快乐。《教育走向生
本》让我找到了方向，儿童不仅是教育对象更是教育资源。
儿童的全部既有经验、智慧、知识和学习的内在积极性都应
为教师的教学所用，应当成为动力之源、能量之库。而且它
不仅是教育的一般性资源，更是基础性资源。生本教育体系
的重要思想，就是借力，依托儿童资源来进行教育，而获得
事半功倍之效。长期以来，()师本教育总是把儿童的蕴藏看
作与正规教育无关的，它对教育过程的认识是单向的，认为
教育的主要资源是教师和教材、活动室设备等。它对极其丰
富和生动的儿童资源视而不见。在这样的状况下，依靠儿童
资源来时行教育，就变得更有潜力。

在传统的课堂中教师可能早就不让学生说了，因为这些方法
有些太复杂了。他们只想他们的思想统一，不想有太多的思
想火花，这样严重地扼杀了学生的积极性。但是生本教育下
的孩子就不同了，有充分的时间与空间让他们来表达自己的
见解，畅所欲言。

总之，生本教育体系充分相信学生的潜力，充分发挥学生的



能力。“一切为了学生”“高度尊重学生”“全面依靠学
生”，相信“儿童是天生的学习者”“儿童人人可以创
新”“儿童潜能无限”，相信“儿童的独立性”。这些最基
本的理念平时不以为然，然而今天在书中读来竟蕴含着深厚
的内涵，当然，更深刻的理解还需要自己在教学中深刻体会。
期盼着在自己今后的课堂中，自己的学生也能如此的成长、
如此的学习，期盼着“在美丽的教育世界里，两个生命――
儿童的生命体和知识的生命体在嬉戏游荡，构成了整体领悟
的教育章。”

生本课堂心得体会篇五

读了郭思乐教授的《教育走向生本》，虽不能说是字字珠玑，
但绝对是篇篇可读，。能如此让人信服并引起强烈共鸣，确
实是难能可贵。

过去的教育一般认为学生是无知的，什么都不懂，表现在教
育上，就是越俎代庖。生本教育认为：我们面对的每一个孩
子，哪怕是数学才考了十几分，哪怕是还拖着鼻涕，哪怕是
字写得歪歪扭扭，有一点是可以肯定的，即作为人类的新一
代，他们都像长江一样，从远古走来，又向未来奔去。在他
们后面的，是人类50万年进化发展的历史；在他们前面的，
是正在展开的现代社会，他们将会居于今后所有事情的核心，
儿童不可限量。因此，我们认为学生有学习的本能和天性，
学生的起点绝不为零。遗憾的'是，这种本能和天性被许多人
包括教育工作者和家长所长期忽视，生本教育正努力改变这
种现状，尽可能顺应儿童学习的天性，一切为了儿童，高度
尊重儿童，全面依靠儿童，还教育以本来面目。

郭教授原文的精彩篇章我就不再一一累述。好的文学作品的
特征之一是能引发人丰富的联想，郭教授的作品就做到了。
生本教育是以学生为本，以生命为本的教育，它既是一种理
念，更是一种方式。读的过程中我开始反思自己的教学距离
生本有多远，有让我欣慰，并小有成就感的，也有让我困惑



反思的。

郭教授的观点：学生是教育对象更是教育资源。这一点在教
学中我深有体会。

其他人还看了：

老人与海读后感

三国演义读后感范文

朝花夕拾读后感200字


